
Портрет региона: за будущим в Тамбов 

В конце марта новый председатель Германо-Российского Форума Маттиас Платцек отправился в 
Тамбов с делегацией из 10 участников по приглашению рабочей группы «Мастерская будущего». 
На момент прибытия делегации в Тамбов уже произошла аннексия Крыма Россией и первые две 
ступени санкций ЕС были введены. Война в СМИ о толковании произошедшего шла полным 
ходом. Однако губернатор Олег Бентин в своем вступительном слове не стал останавливаться на 
текущих разногласиях, он лишь сказал: «Важно продолжать диалог. Нынешние события могут 
помочь нам сдвинуться вперед. Непростые условия приводят к сплочению». Последняя фраза 
послужила ловким переходом к теме… яблок в подведомственном Олегу Бентину регионе. Новый 
сорт яблок, выведенный в начале прошлого столетия, также приспособился к непростым 
условиям. Сегодня администрация уделяет большое внимание поддержке инновационных 
технологий в сфере сельского хозяйства – в Тамбовской области самая плодородная почва в 
России. 

42% населения из 1,1 млн. человек живут в сельской местности. Регион является одним из 
ведущих производителей сахара, алкоголя, яблочного концентрата и табачной продукции в 
России. Участники встречи «Мастерской будущего» предпочитали говорить о сельском хозяйстве, 
а не о ситуации в Крыму. В прошлом году доход от сельского хозяйства составил 16% от 
общерегионального дохода. В Тамбовской области есть 328 сельскохозяйственных предприятий, 
2500 фермерских хозяйств и 276000 частных крестьянских хозяйств. По словам А. Коренчука, 
руководителя отдела по инновациям и международному сотрудничеству администрации 
Тамбовской области, раньше около 35% плодородных земель не использовались по назначению, 
а сегодня почти все земли проданы и активно разрабатываются. В 2013 г. был собран урожай 
злаковых культур в 3 млн. тонн, производство кормовых культур (рапса и кукурузы) ежегодно 
растет. Производство мяса увеличилось по сравнению с прошлым годом на 20%, а в этом году 
ожидается прирост в 30%. Аграрные институты Тамбовской области на протяжении нескольких лет 
сотрудничают с научно-исследовательским аграрным институтом в г. Гюстров (Германия). По 
словам А. Коренчука, у тамбовских предприятий не получается напрямую перенимать немецкий 
опыт, но ведущийся диалог очень ценен.  

Вот уже 10 лет Тамбов принимает участие в ежегодной ярмарке «Зеленая неделя» в Берлине. 
Однако несмотря на постоянное участие и на большое количество производимых биопродуктов, 
немцы все еще не импортируют сельскохозяйственную продукцию из Тамбова. Только французы 
закупают в Тамбове мед. Ключевыми партнерами по внешней торговле в период с января по 
сентябрь 2013 г. были Украина, Узбекистан, Азербайджан и Туркменистан. Более половины 
поставок приходится на сферу машиностроения, доля сельского хозяйства составляет 14%.  

В составе рабочей группы в Тамбовскую область приехали адвокаты, консультанты, журналисты – 
люди, не специализирующиеся на сельском хозяйстве, но хорошо разбирающиеся в вопросах 
среднего и малого бизнеса. В Тамбовской области 27.900 предприятий малого и среднего 
бизнеса, в которых занято в общей сложности 26,3% рабочего населения региона. Маттиас 
Платцек делится опытом как премьер-министр федеральной земли Бранденбург и говорит об 
инкубационных университетских центрах, в которых и зарождаются предприятия среднего 
бизнеса. С точки зрения Маттиаса Платцека, бывшие восточные федеральные земли Германией 
хорошо подходят в качестве партнеров для Тамбовской области.  

В Тамбове также есть технический университет с инкубационным центром. На встречу пришло 
несколько представителей малого и среднего бизнеса, основатели старт-апов в регионе. 



Александр Русаев основал в 2010 г. предприятие TN Group вместе с двумя бывшими 
однокурсниками. Тогда ему было 21. Компания занимается разработкой навигационного 
программного обеспечения. В качестве стартовой субсидии Александр получил от государства 
250.000 рублей и возможность бесплатно пользоваться помещением в региональном центре 
менеджмента и культуры Тамбова. В центре размещается от 10 до 15 компаний. Прежде чем 
получить доступ к центру, начинающий предприниматель должен пройти тест на знание 
менеджмента и финансов. Сегодня в компании Александра Русаева работает около 100 
сотрудников, а годовой оборот его компании составляет 4 млн. долларов США. 

Виталий Кулагин принял решение переехать в Тамбов из Санкт-Петербурга, чтобы основать здесь 
свою компанию по производству тракторов – в непосредственной близи от клиентов. В 2007 г. 
компания АгроТехМаш Террион получила участок земли, сегодня она производит 3 модели 
тракторов. Проблем с регионом нет, а вот найти русских поставщиков для производства непросто. 
Почти все запчасти приходится импортировать.  

Сегодня доля дохода предприятий малого и среднего бизнеса составляет 25% в Тамбовской 
области.  

На следующий день русские участники группы все же решают поговорить на тему кризиса. 
Участники делятся разными мнениями, но не в формате спора – ведь многие дружелюбно 
настроены по отношению к России. Все уже не один год работают вместе с российскими 
партнерами.  

Губернатор также предлагает посетить профессиональное техническое училище, в котором упор 
делается на таких предметах как химия, биология, агротехника и социология. Немцы 
заинтересованы, так как видят в этом учебном заведении потенциал для развития дуальной 
системы образования в России. В регионе существует 30 подобных школ. При школе также 
организован консультационный центр по вопросам животноводства и сельского хозяйства. 
Эксперты отвечают на вопросы людей, у которых возникает потребность в консультации по 
данным темам.  

Маттиас Платцек говорит о возможности обмена с такого рода школами. Время покажет, 
насколько разговоры когда-либо перерастут в конкретные проекты. В любом случае, первый шаг 
уже сделан – знакомство с регионом состоялось.   

 


